

Freundschaft – in der Geographie

Call for Papers für eine Session auf der Tagung „Neue Kulturgeographie“,
23.-25. Mai 2024 in Münster

Freundschaften sind intime soziale Beziehungen sowie verkörperte Praktiken und bilden einen zentralen Bestandteil des Alltagslebens. Definitionen von Freundschaft sind kontextabhängig und ihre Ausgestaltungen sehr vielfältig. Als persönliche und auf Freiwilligkeit beruhende Beziehungen zwischen zwei oder mehr Wesen basieren sie auf wechselseitiger Sympathie, Vertrauen und geteilten Erlebnissen (Hall 2019). Zudem bieten Freund:innen emotionale, soziale, ökonomische Unterstützung, wenngleich sie oft von Machtverhältnissen durchzogen sind und sich auch konflikthaft gestalten können (Bowlby 2011). Trotz ihrer gesellschaftlichen Bedeutung und der verstärkten Zuwendung zum Privaten, Alltäglichen und Intimen in der Geographie bleibt die Auseinandersetzung mit Freundschaften aus geographischer Perspektive lückenhaft (Bunnell et al. 2012). Dabei werden Freundschaften in und durch Räume wirksam. Alltägliche Orte und Freundschaften sind miteinander verbunden (Dirksmeier 2017), freundschaftliche Beziehungen entstehen durch soziale und räumliche Nähe und werden auch über Distanz aufrechterhalten.

In dieser Session wollen wir der Frage nachgehen, wo und wie uns Freundschaft in der Geographie begegnet und beschäftigt – als Forschungsthema, in unserer Forschung und im Alltag als Wissenschaftler:innen. Freundschaften und Sympathien beeinflussen nicht zuletzt auch wie, wo und mit wem wir arbeiten. Vor diesem Hintergrund freuen wir uns über theoretische, empirische und methodische Beiträge, die unterschiedliche Perspektiven auf das Phänomen Freundschaft einnehmen und begrüßen auch kreative und experimentelle Beitragsformate. Die Session ist offen für Fragen u.a. nach:

- Räumen der Entstehung und Aufrechterhaltung von Freundschaften sowie Räumen, die durch Freund:innen ko-produziert werden
- Affektiven und emotionalen Geographien von Freundschaft
- Einbettung in gesellschaftliche Machtstrukturen und deren Re-Produktion durch Freundschaften
- Freundschaften im Kontext von Mobilitätserfahrungen
- Bedeutung digitaler Räume für Freundschaft
- Mehr-als-menschlichen Freundschaften
- Unterstützung, Care und Mutual Aid in Freundschaftsbeziehungen bzw. Freundschaften als „queered kin“ (Adamczak 2008)
- Gemeinschaftlichen Wohnformen mit Freund:innen
- Freundschaften als Teil von in/formellen Ankunftsstrukturen und im Kontext sozialen Zusammenhalts
- Freundschaften und deren Entwicklung/Veränderungen in unterschiedlichen Lebensphasen
- Strategischen Freundschaften („soziales Kapital“)
- Politischen und politisierten Freundschaften
- der Bedeutung von Freundschaften in Forschung und Wissensproduktion

Beiträge aus jeder Arbeitsphase sowie von Wissenschaftler:innen aller Karrierestufen sind herzlich willkommen. Einreichungen in deutscher oder englischer Sprache (Abstracts mit bis zu 350 Wörter) bitte bis **3. Januar 2024** an Johanna Bastian (bastian@dezim-institut.de) und Rivka Saltiel (rivka.saltiel@uni-graz.at).

Friendship – in Geography

Call for Papers for a Session at the Conference „Neue Kulturgeographie“,
23.-25. Mai 2024 in Münster

Friendships are intimate social relationships as well as embodied practices and form a central part of everyday life. Definitions of friendship are contextual, and friendships take different forms. As personal and voluntary relationships between two or more beings, they are based on mutual sympathy, trust, and shared experiences (Hall 2019). In addition, friendships can offer emotional, social, and economic support, albeit they are often permeated by power relations and can also be conflictual (Bowlby 2011). Despite their social significance and the increased focus on the private, everyday, and intimate in geography, the examination of friendships from a geographical perspective remains fragmentary (Bunnell et al. 2012). Nevertheless, friendships become effective in and through space. Everyday places and friendships are interrelated (Dirksmeier 2017) just as friendships are formed through social and spatial proximity and are often maintained over distance.

In this session, we want to explore the question of where and how we encounter and engage with friendship in geography – as a topic of research, as relations and practices within research processes and in our everyday lives as scholars. After all, friendships and sympathies also influence how, where and with whom we work. Against this backdrop, we welcome theoretical, empirical, and methodical contributions that engage with the phenomenon of friendship from different perspectives and are also looking forward to creative and experimental contributions. The session is – among others – open to questions concerning:

- Spaces of formation and maintenance of friendships
- Friendship and the co-production of space
- Affective and emotional geographies of friendship
- Social power structures and their re-production through friendships
- Friendships in the context of mobility
- Digital spaces and friendships
- More-than-human friendships
- Support, care and mutual aid in friendship relationships or friendships as "queered kin" (Adamczak 2008)
- Co-housing with friends
- Friendships as part of in/formal arrival structures and in the context of social cohesion
- Friendships and their development/changes over the life course
- Strategic friendships ("social capital")
- Political and politicised friendships
- Friendships in research and knowledge production

Contributions from all stages of work and from researchers at all career levels are welcome. Please send your submission in German or English (abstracts of up to 350 words) by the **3rd of January 2024** to Johanna Bastian (bastian@dezim-institut.de) and Rivka Saltiel (rivka.saltiel@uni-graz.at).

Literatur

Adamczak, Bini. 2008. 'Freundinnen werden. Zur Konstruktion neuer Beziehungen dies-seits von Abstammung und Markt'. *polar. Zeitschrift für politische Philosophie und Kultur* 5: 157–162.

Bowlby, Sophie. 2011. 'Friendship, Co-Presence and Care: Neglected Spaces'. *Social & Cultural Geography* 12(6): 605–22.

Bunnell, Tim; Sallie Yea, Linda Peake, Tracey Skelton, und Monica Ann Smith. 2012. 'Geographies of Friendships'. *Progress in Human Geography* 36(4): 490–507.

Dirksmeier, Peter. 2017. 'Freundschaft - Ein Beitrag Zum "Private Turn" in der Sozialgeographie'. *Geographische Zeitschrift* 105(1): 30–51.

Hall, Sarah Marie. 2019. 'Everyday Austerity: Towards Relational Geographies of Family, Friendship and Intimacy'. *Progress in Human Geography* 43(5): 769–89.